

EDITO

Vite le printemps arrive !

Hiver bien doux ou pas d'hiver ? C'est selon l'humeur de chacun... en tout cas des choses sont perceptibles du côté du changement climatique. Il devient urgent d'agir, chacun.e à notre niveau, au sein de nos réseaux, dans nos communes et intercommunalités qui se préparent au renouvellement par le suffrage universel.

Alors cette année, aura-t-on plus de petites bêtes dans nos jardins, plus de tiques ? A voir... mais la prévention est plus que jamais nécessaire, car derrière cet acarien peuvent se cacher des pathologies peu « sympa-tiques ». Démultipliant les connaissances pour une meilleure prévention, l'opération « INFO TIQUES » est relancée.

Ah ces plantes envahissantes... comment faire face ? Des informations à découvrir avec l'action Ambroisie.

Notre vie associative s'enrichit. Le groupe de travail communication a bien avancé : la nouvelle plaquette du CPIE vient de sortir. Dans la foulée des journées de l'alimentation durable dans le Chablais d'octobre dernier, le groupe alimentation continue son travail.

Découvrez aussi le dossier de cette lettre consacré aux Jardins partagés d'Evian.

A vos agendas pour relever diverses dates : animations ENS, rendez-vous carré pour la biodiversité, journée Bienvenue dans Mon Jardin au Naturel...

Oui plus que jamais notre CPIE est un outil pertinent sur le territoire du Chablais.

Belle découverte de cette feuille !

Mileine OLLIVIER Vice-Présidente du CPIE

FOCUS SUR...

PRÉVENTION DES PIQÛRES DE TIQUES

Avec le printemps qui arrive, le temps des balades en nature et des sorties au jardin a sonné. La douceur printanière sonne également le retour des tiques. **Ces petits acariens peuvent être vecteurs de plusieurs maladies dont la maladie de Lyme.** Pour s'en prémunir, la meilleure tactique est la prévention. Quelques gestes limitent grandement les risques : bien se couvrir lorsque l'on sort en nature ou encore, après la balade, vérifier les parties de son corps que les tiques affectionnent.

Le CPIE organise des sessions d'information pour divers publics sur cette thématique. Une exposition « L'Info Tiques » a été conçue avec notre l'Union Régionale des CPIE et l'Agence Régionale de Santé Auvergne-Rhône-Alpes permettant de faire le point sur ces gestes de prévention. A ce jour, le CPIE a sensibilisé sur ce sujet des accompagnateurs montagne des clubs de randonnées et des centres de loisirs, et poursuit son action en 2020.



L'AMBROISIE : UNE PLANTE EXOTIQUE ENVAHISSANTE ET ALLERGÈNE

L'ambroisie a été introduite en Europe au 19^e siècle depuis l'Amérique du Nord. En plus d'être invasive, cette plante produit un pollen extrêmement allergisant. **La lutte contre l'ambroisie est un enjeu de santé publique.**

Le Chablais reste encore peu impacté par cette problématique mais des populations d'ambroisie ont été détectées sur le territoire. Il est donc important de lutter préventivement et efficacement contre cette plante afin de prévenir sa propagation.

Le CPIE, dans le cadre d'un projet régional avec l'Union Régionale des CPIE et l'Agence Régionale de Santé Auvergne-Rhône-Alpes, organise sur le territoire des sessions d'informations sur cette thématique. Le CPIE a pour objectif d'informer des publics relais sur les risques des exotiques envahissantes et le risque allergène de l'ambroisie. **Il s'agit également d'apprendre à la reconnaître et à agir quand la personne trouve un pied d'ambroisie (signaler la présence, arrachage ...).**



TRAVAIL SUR LA COMMUNICATION



Structuration de la stratégie de communication, refonte du site internet, création de supports de présentation et de valorisation de nos actions sont les gros chantiers amorcés depuis plusieurs mois, par la commission « Communication » de notre association. Un travail rendu nécessaire par notre labellisation CPIE et le changement de nom induit. Une manière également de réaffirmer notre attachement aux approches artistiques et sensibles qui restent au cœur de notre structure. L'association Art terre existe toujours derrière le CPIE !

Le travail réalisé a abouti à la création de la toute nouvelle plaquette du CPIE Chablais-Léman, outil indispensable auprès des partenaires et des publics pour présenter notre structure, nos champs d'actions et notre travail sur le territoire du Chablais

La commission poursuit son travail sur le site internet et la stratégie de communication interne et externe.

RÉUNION D'INFORMATION TERRITORIALE

« Comment répondre aux objectifs de la loi EGalim pour la restauration collective sur mon territoire ? ».

1^{er} avril à Douvaine. REPORTÉ

Co-organisation CPIE, ADABIO et Collectif Restauration collective bio locale Chablais.

RELIER ALIMENTATION, AGRICULTURE, ENVIRONNEMENT ET SANTÉ

Les « Rencontres de l'alimentation durable » qui ont eu lieu en octobre 2019 dans le Chablais ont permis de mettre autour de la table des acteurs de la restauration collective, de l'agriculture, de la santé et du social, des élus, des citoyens et des associations. Ces journées animées par le CPIE, riches d'intervenants et de témoignages extérieurs, ont contribué à une dynamique locale pour des échanges constructifs entre personnes qui n'ont pas souvent l'occasion de se rencontrer, chacun travaillant plutôt avec sa corporation ou dans son réseau.

Au sein du CPIE, il nous semblait important en effet de pouvoir amorcer une démarche sur notre territoire, pour tendre vers une alimentation saine et de qualité accessible à tous, pour ouvrir sur d'autres choix que celui d'une alimentation industrielle à bas-coût qui a des effets négatifs sur la santé.

La loi EGalim, qui entre progressivement en application, va permettre d'introduire des produits bio et de qualité dans la restauration collective, un menu sans viande, la limitation du gaspillage alimentaire.

- Comment les acteurs du territoire vont-ils pouvoir répondre localement à cette demande ?
- Comment promouvoir une agriculture biologique et des pratiques agro-écologiques, organiser des filières en circuit court ?

Dans notre région où la pression foncière est forte, il devient nécessaire de limiter l'urbanisation et de préserver des terres nourricières.

- Comment favoriser l'installation de nouveaux agriculteurs, notamment les néo-ruraux qui ont des difficultés à trouver des terrains pour s'installer en maraîchage ?

Ces questionnements « du champ à l'assiette » vont faire leur chemin. **Les PAT (Plan Alimentaire Territoriaux)** sont des outils intéressants pour créer des politiques alimentaires locales. Faire coopérer producteurs, consommateurs et pouvoirs publics d'un territoire autour de l'enjeu alimentaire, adapté aux spécificités du terroir, pourra permettre d'augmenter l'activité des acteurs économiques locaux (agriculteurs, transformateurs, associations) et d'offrir localement une alimentation de qualité accessible à toutes et à tous.





En 2020, trois jardins partagés sont en cours de réalisation, situés dans les quartiers du Bennevy, du centre-ville et de Dollfus.

DOSSIER

LA DÉMARCHÉ

LES JARDINS PARTAGÉS D'EVIAN

Un jardin partagé est un espace qui se conçoit, se construit et se cultive à plusieurs. Il offre la possibilité de travailler à une réalisation collective. C'est ce que la ville d'Evian a souhaité proposer aux habitants de la commune. Pour cela, des parcelles sont mises à disposition des Evianais dans différents quartiers de la ville.

Ce dispositif permet non seulement d'améliorer le cadre de vie, notamment des personnes vivant en appartement, mais contribue également à la réappropriation des espaces publics, tout en favorisant une démarche écologique. En effet, même si chaque jardin est unique, la philosophie reste la même et tous ces espaces doivent être cultivés sans engrais chimiques ni produits de synthèse.

C'est pour accompagner les habitants dans la création de leur jardin que la ville d'Evian a fait appel au CPIE Chablais-Léman.

Membre du réseau régional des accompagnateurs à la création de jardins partagés, le CPIE Chablais-Léman a été formé sur le sujet en 2015. Depuis lors nous avons accompagné de multiples projets sur le territoire (Messery, Sciez, Thonon, Publier...). Des partenaires de différents horizons sont alors mobilisés : bailleurs sociaux, collectivités, centres sociaux...



Au départ, les participants ne se connaissent pas forcément, mais partagent tout de même des points communs : ils habitent un même quartier et ont envie de créer un projet collectif autour du jardinage naturel. Commence alors la phase d'interconnaissance et de partage des envies, des rêves.

Une fois que chacun a exprimé ses souhaits, nous travaillons à la réalisation d'un projet commun qui correspond aux rêves du collectif ; l'essence du jardin partagé en ressort.

Peut alors commencer la phase plus concrète de définition des aménagements. A partir des envies du groupe, les besoins pour y répondre sont listés et les habitants commencent à se projeter dans leur jardin. Un cahier de fonctionnement est rédigé, une base importante pour l'organisation du groupe et des cultures.

En fonction des besoins et des demandes, la ville d'Evian aide les groupes dans l'aménagement de leur parcelle. Les agents communaux peuvent être mis à contribution pour préparer les terrains et certaines installations peuvent être financées comme par exemple des bancs ou des composteurs. Bien entendu le plus gros investissement reste celui des membres du groupe puisqu'il leur reste le travail de la terre !

AVRIL

1	Réunion d'information sur la loi Egalim et son application dans la restauration collective	Douvaine - 13h30/17h - Reporté Sur inscription - Gratuit
26	Salon Nature et Jardin	Château de Brenthonne - Reporté Gratuit - Tout public
29	Les oiseaux de Rovorée *	Domaine de Rovorée, Yvoire - 10h/12h Sur inscription - Gratuit

MAI

13	Perché dans les arbres ! Grimpe d'arbre et fabrication de niochis *	Domaine de Rovorée, Yvoire 13h30/17h Sur inscription - Gratuit
15	Hululez-vous ? *	Domaine de Rovorée, Yvoire - 10h/12h Sur inscription - Gratuit
30 & 31	FESTILÉMAN	Evian - Gratuit - Grand public

JUIN

3	Carnet de nature *	Domaine de Rovorée, Yvoire - 17h/19h Sur inscription - Gratuit
6	Découverte des abeilles sauvages	Lieu à définir Animation « Un carré pour la biodiversité » - Sur inscription
13	L'imaginaire en voyage au Maravant	Larringes - 14h/16h Animation de la semaine de Géopark Sur inscription - Gratuit
14	Bienvenue dans mon jardin au naturel	Neuvecelle Gratuit - Grand Public
20	Usage des plantes au jardin	Lieu à définir Animation « Un carré pour la biodiversité » - Sur inscription
27	Animations nature à la forêt du Haut-Chablais *	La Chapelle d'Abondance - 10h/16h Sur inscription - Gratuit

JUILLET

1	Les minuscules de Rovorée *	Domaine de Rovorée, Yvoire - 14h/16h Sur inscription - Gratuit
8	Le Puits de l'imaginaire *	Orcier - 14h/16h Sur inscription - Gratuit
11	Sauvage des villes Balade botanique	Lieu à définir Animation « Un carré pour la biodiversité » - Sur inscription
17	Escape Game : Glaciation et eau dans le Chablais	Domaine de Rovorée, Yvoire - 14h/16h Sur inscription - Gratuit
18	Animations nature à la forêt du Haut-Chablais *	Lieu à définir Animation « Un carré pour la biodiversité » - Sur inscription
25	Objectif Paysages ! *	Domaine de Rovorée, Yvoire - 14h/17h Sur inscription - Gratuit

SEPTEMBRE

19	Deux communes, des paysages et un lac	Douvaine - 13h30/17h Sur inscription - Gratuit
20	Les Mythes du Lac	Nernier - Tout public - Gratuit

* Animation des Espaces Naturels Sensibles du Département de Haute-Savoie



CHABLAIS - LÉMAN



LA VIE DU CPIE CHABLAIS LÉMAN EN DATE

7 AVRIL

Conseil d'Administration
CPIE Chablais-Léman

27 MAI

Commission Développement
Durable des territoires, UNCPIC

28 MAI

Séminaire du Réseau Empreintes

2 JUILLET

AG du Réseau Empreintes

DATES À VENIR

Formation des bénévoles :
préparer et animer une réunion
participative

CONTACT

Elise Coutable

elise.coutable@art-terre.net

Julie Rossa

julie.rossa@art-terre.net

Macha Joanin

macha.joanin@art-terre.net

**CPIE Chablais - Léman
ART TERRE**

21 rue de la Mairie
74200 MARIN

04 50 73 09 20 - 06 83 84 41 78

info@art-terre.net

www.art-terre.net

www.facebook.com/art.terre.1